
一、听取和审议政协全国委员会常务委员会工作
报告

二、听取和审议政协全国委员会常务委员会关于
政协十二届一次会议以来提案工作情况的报告

三、列席第十二届全国人民代表大会第二次会议，
听取并讨论政府工作报告及其他有关报告

四、审议通过政协第十二届全国委员会第二次会
议政治决议

五、审议通过政协第十二届全国委员会第二次会
议关于常务委员会工作报告的决议

六、审议通过政协第十二届全国委员会提案委员
会关于政协十二届二次会议提案审查情况的报告

（新华社北京3月3日电）

（2014年3月3日政协第十二届全国
委员会第二次会议通过）

政协第十二届全国委员会
第二次会议议程

两会短新闻
>>>>>>>>
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新华社北京3月3日电（记者 周凯 江国成）来
自重庆市的全国政协委员严琦在接受记者采访时说，
应适时修改义务教育法，逐步将学前教育纳入义务教
育范畴。

2007年联合国教科文组织公布的《全民教育全球
监测报告》显示，全球幼儿教育毛入园率为37%，其中
有3/4的国家超过75%，中国为40.75%。严琦委员介
绍，目前，美国、日本、德国、加拿大等不少国家已经把
学前教育视为民族竞争力的重要组成部分，将学前教
育纳入免费的义务教育范畴。

“现在有观点认为，将学前教育纳入义务教育想法
很好，但财政支出太大，国家负担不起。实际上，这种
观点站不住脚。”严琦说，据测算，如果生均教育成本
中，财政投入达到 50%，就能够实现基本型学前教
育。达到70%以上，就能够实现改善型和发展型的学
前教育。这样的财政投入在现阶段是可以承受的。

严琦委员建议，应适时修订义务教育法，尽快将学
前教育经费纳入政府财政预算和实现预算单列，区分
东部、西部地区的不同情况，由中央财政按适当比例给
予专项支付，减轻地方的财政压力；实行分步走，从学
前一年到学前三年逐步纳入义务教育。同时加大对民
办幼儿园的扶持力度。

严琦委员：

应逐步将学前教育
纳入义务教育范畴

据新华社北京3月3日电（记者 曹健）“当前我
国社区失能老人护理大部分靠家庭解决，然而，子女上
班无力照料、养老护理员难求，导致靠子女解决失能老
人护理问题越来越难。”全国政协委员、农工党宁夏区
委会主委戴秀英建议，加快推进社区日间照料中心建
设，破解半失能老人养老困局。

戴秀英介绍，社区老年人日间照料中心是指为社
区内生活不能完全自理、日常生活需要一定照料的半
失能老年人提供膳食供应、个人照顾、保健康复、休闲
娱乐等日间托养服务的机构。

戴秀英建议，国家应尽快出台加快推进我国社区
老年人日间照料中心建设工作的指导意见，建立政府
主导、民政牵头、社区实施、部门配合、社会参与的日间
照料中心建设工作机制，明确社区老年人日间照料中
心建设目标。

戴秀英委员：

加快推进社区
日间照料中心建设

3月3日下午，全国政协十二届二次会议在北京开
幕，人民大会堂再次迎来2000多名全国政协委员。

一直关注中国控烟工作的全国政协委员司富春，
特别留心观察了会场内外的禁烟情况。让他欣慰的
是，无论是人民大会堂内还是人民大会堂外的广场上，
没发现有委员吸烟。

去年年底，中共中央办公厅、国务院办公厅印发通
知，要求各级领导干部模范遵守公共场所禁烟规定，不
得在禁止吸烟的公共场所吸烟，以实际行动做出表率，
自觉维护法规制度权威。

会场及驻地全面禁烟、不设吸烟区、安检时须交出
打火机……一系列举措让此前召开的许多地方两会告
别了烟雾缭绕，换来了清风阵阵。

这次全国两会能不能真正开成“无烟两会”，关键
在人民大会堂外，取决于各驻地的禁烟成效。在铁道
大厦、河南大厦等代表委员驻地，记者看到大堂、餐厅、
电梯等公共场所醒目位置张贴着“禁止吸烟”的标志，
走廊的多个垃圾桶里都没有看到烟头。

全国两会时间已经开启，实现“无烟两会”从此刻
开始。 （据新华社北京3月3日电）

实现“无烟两会”
从此刻开始

两会议政录
>>>>>>>>

两会进行时
>>>>>>>>

新华社北京3月3日电 （记者 华
晔迪 张舵 倪元锦）全国人大代表、人
力资源和社会保障部副部长王晓初 3
日说，十八届三中全会对于延迟退休
改革提出原则性的方向，人社部正在
与有关部门研究相关事宜，尚无推出

时间表。
王晓初是在其全国两会驻地被记者

问到延迟退休政策相关问题时作上述表
示的。王晓初说，延迟退休相关政策现
在仍处于研究阶段，尚无推出时间表。
当被问及“会否考虑在一些地方和部门

先行试点”时，王晓初说，现在还没有细
到那个程度，当前需要深入、认真、广泛
征求各方面意见，他强调，征求意见的范
围会非常广。

去年召开的十八届三中全会通过
了关于全面深化改革若干重大问题的

决定，其中提到研究制定渐进式延迟
退休年龄政策，引发社会各界广泛关
注。

关于社会热议的医疗养老模式，王
晓初表示，养老是个大问题，需要各方面
的支持和共同全面推进。

人社部副部长王晓初代表：

延迟退休尚无推出时间表

据新华社北京3月3日电 （记者
倪元锦 张舵）全国人大代表、国家卫生
计生委科学技术所所长、首席研究员马旭
3日在接受采访时称，“全部放开二孩没
有时间表”，预计今年全国共计有20多个
省份实行“单独二孩”政策，由此产生的每

年新增新生人口不会超过200万，对整体
公共服务有一定压力，但压力不大。关
于“全部放开二孩”，马旭表示“要慎重”。

“如果全放开，预测每年新增人口
1000万，压力非常大。”马旭代表指出，
目前北京市“单独二孩”政策有“生育间

隔”要求，但大多数省份没有“生育间隔”
要求。“最近的生育意愿调查显示，城市
对‘二孩’的生育意愿是60%-65%，农村
地区会达到90%。”

“根据目前政策预测，年新增新生人
口 200 万，在 15 年之后，这部分人口将

成为中国劳动力市场的有益补充。”马旭
代表说。

国家卫生计生委科技所所长马旭代表：

全部放开“二孩”没有时间表

新华社北京3月3日新媒体专电 3月
3日下午，北京，阴，有霾。全国政协十二
届二次会议在人民大会堂开幕。

党和国家领导人习近平、李克强、张
德江、俞正声、刘云山、王岐山、张高丽出
席了开幕会。2000多位全国政协委员在
大会堂就坐。

“各位委员，3月1日晚，云南昆明火
车站发生了一起严重暴力恐怖事件，给人
民群众的生命财产安全造成了极大损
失。我们坚决拥护党和政府采取的坚决
果断措施，对制造这起事件的暴力恐怖分
子表示强烈谴责，支持政法机关依法严厉
打击各种暴力恐怖犯罪活动，对在这次事
件中遇难的群众表示深切哀悼。请默
哀。”在大会开幕后，主持会议的全国政协
副主席杜青林说。

习近平等7位中共中央政治局常委、
全国政协领导以及所有政协委员和在场
的工作人员，起立、垂首、默哀。约1分钟
后，杜青林宣布：“默哀毕，请坐下。”

姚明委员在人群中格外突出。他眉
头紧锁，表情肃穆，手臂低垂，嘴唇紧抿。

记者采访得知，政协开幕会上这次默
哀仪式，委员们并没有事先得到通知，但
他们都表示一点也不意外。

“应该这样。我心情很沉重。这种仪
式很必要，体现了新一届中央领导集体对
生命的尊重、对百姓的关爱。”一身戎装的
全国政协委员、著名歌唱家宋祖英说。

3月1日21时许，昆明火车站广场发
生严重暴力恐怖事件，造成 29 人死亡、
130 余人受伤。这起事件是新疆分裂势
力一手策划造成的。

“太恐怖了，看到伤者中还有小学生，
感到很心痛。大会通过这种方式，既表达

了哀痛，同时显示了对分裂势力的姿态，
非常及时。”来自西藏的全国政协委员格
桑卓嘎说。

“我觉得今天的默哀仪式，大家都是
从内心去悼念的。”墨西哥驻华大使胡立
安·本图拉接受记者采访时说。

来自云南的全国人大代表陈科含说，默
哀表达了对伤者的哀悼，同时也是对这起严
重暴力恐怖事件的抗议、对恐怖分子的谴责。

通过电视和网络转播的这场默哀仪
式，在中国的社交媒体上引起了强烈反响。

“政协大会为云南暴恐事件中的遇难
者默哀，这说明国民的生命比天还大，比
整个国家还大。”网友“雪峰绅士”说。

云南暴恐事件发生在中国两会召开前
夕，当时便有网友提议，在即将召开的全国
两会开幕式上全体与会人员起立默哀。

来自贵州凯里的石睿（化名）是事件
的亲历者，事件发生后，她抱起孩子就跑，
躲过了一劫，每每回想那惊心动魄的夜
晚，她就浑身发抖。

从电视直播中，她看到了默哀的一
幕。“很感动。”电话中，她声音哽咽：“我相
信政府能做好善后。”

中央编译局政党研究室主任季正聚
说：“选择在这样一个引人注目而且是严
肃的全国性会议上举行默哀仪式，是一种
无声的抗议，释放出一个强烈信号，新一
届中央领导集体，对分裂主义采取更加强
硬的手段，维护人民群众的生命财产安全
和国家繁荣稳定。”

一位全国政协的资深工作人员告诉
记者，在全国政协开幕会上为普通民众默
哀还是第一次。1997年的全国政协八届
五次会议开幕会曾为去世不久的原中共
领导人邓小平默哀。

——全国政协开幕大会为云南暴恐事件遇难者默哀

来自中国政治殿堂的祭奠

3月3日，中国人民政治协商会议第十二届全国委员会第二次会议在北京人民大会
堂开幕。全体与会人员为在3月1日晚云南昆明火车站发生的严重暴力恐怖事件中遇
难的群众默哀 新华社记者 丁林 摄


